
374033 - अनिश्चित लाभ के  साथ ऑनलाइन स्टोर में निवेश करने का हुक्म

प्रश्न

मैं जर्मनी में रहता हूँ और मुझे एक ऑनलाइन शॉपिंग और खरीदारी वेबसाइट पर एक ऐसी सुविधा मिली है, जिसके  माध्यम से कोई

व्यक्ति एक धनराशि भेजकर साइट में निवेश कर सकता है और लाभ कमा सकता है। ध्यान रहे कि लाभ की कोई निर्धारित राशि नहीं

है। मैंने वेबसाइट पर पढ़ा है कि लाभदर 10% से 50% के  बीच हो सकती है। उदाहरण के  लिए, यदि मैं वेबसाइट के  खाते में एक सौ

डॉलर भेजता हूँ, तो अगले दिन एक निर्दिष्ट समय पर, वेबसाइट उन वस्तुओं की एक सूची भेज देगी जो वेबसाइट प्रशासन के  माध्यम

से खरीदी और बेची गई हैं, जैसे कि कपड़े या खेल के  उपकरण, कीमत और लाभ के  उल्लेख के  साथ। इन चीजों के  मुनाफे  से मेरे

हिस्से की गणना की जाएगी और उसे मेरे खाते में जोड़ दिया जाएगा। यह प्रक्रिया प्रतिदिन दोहराई जाएगी। मैंने देखा कि मेरे मित्रों को

प्राप्त होने वाला लाभ लगभग 10% है। लेकिन यह निश्चित नहीं है, बल्कि यह बेची गई वस्तुओं की मात्रा पर निर्भर करता है। क्या इसे

लाभ या ब्याज (रिबा) माना जाएगाॽ

विस्तृत उत्तर

किसी भी कं पनी, बैंक या वेबसाइट में निवेश के  जायज़ होने के  लिए निम्नलिखित शर्तें निर्धारित हैं :

1. – निवेश के  क्षेत्र के  बारे में जानकारी होनी चाहिए और यह कि वह अनुमेय है। इसलिए ऐसी कं पनी में निवेश करना जायज़ नहीं

है, जिसकी गतिविधि ज्ञात नहीं है। क्योंकि वह इस पैसे को रिबा (सूदी काम) में, या स्टॉक एक्सचेंज आदि में निषिद्ध (हराम)

लेनदेन में, अथवा जुआ के  अड्डों या बियर बार में निवेश कर सकती है, या इससे निषिद्ध वस्तुओं का व्यापार कर सकती है।

2. – पूंजी की गारंटी नहीं होनी चाहिए। चुनाँचे नुक़सान की स्थिति में कं पनी पूंजी वापस करने के  लिए बाध्य न हो, जब तक कि

उसकी ओर से कोई कमी या लापरवाही न हुई हो और कं पनी ही नुकसान का कारण हो।

ऐसा इसलिए है क्योंकि अगर पूंजी की गारंटी है, तो वास्तव में यह एक ऋण (क़र्ज़) है और इससे मिलने वाले लाभ को रिबा (सूद)

माना जाएगा।

1. – लाभ निर्धारित एंव सर्वसंमत हो। लेकिन इसे लाभ के  सामान्य प्रतिशत के  रूप में निर्धारित किया जाना चाहिए, न कि पूंजी

के । इसलिए निवेशक को, उदाहरण के  तौर पर, लाभ का एक तिहाई, या आधा या बीस प्रतिशत मिलेगा, पूंजी का नहीं।

लाभ के  प्रतिशत का अज्ञात होना सही नहीं है, क्योंकि यह इस्लामी शरीयत की दृष्टि से लेनदेन को अमान्य (फ़ासिद) कर देता है।

इब्ने क़ु दामह रहिमहुल्लाह ने कहा :
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मुज़ारबा (एक व्यापार जिसमें आदमी अपना धन किसी दूसरे को व्यापार करने कि लिए देता है और लाभ में दोनों साझेदार होते हैं) के

वैध होने की शर्तों में से एक शर्त यह है कि काम करने वाले का हिस्सा निर्धारित होना चाहिए, क्योंकि वह शर्त के  द्वारा ही उसका

हक़दार होता है। इसलिए इसके  बिना उसे निर्धारित नहीं किया जा सकता।

फिर उन्होने ने कहा :

“यदि वह कहता है : इसे (अर्थात यह धन) मुज़ारबा के  रूप में ले लो और इसमें तुम्हारे लिए लाभ का एक हिस्सा, या लाभ में

साझेदारी, या लाभ में से कु छ, या एक हिस्सा या भाग्य है। तो यह वैध (मान्य) नहीं है। क्योंकि यह राशि अज्ञात है और मुज़ारबा के वल

एक ज्ञात मात्रा पर ही मान्य होता है…

तथा साझेदारी के  संबंध में हुक्म मुज़ारबा के  बारे में हुक्म के  समान है, दोनों पक्षों में से प्रत्येक के  लाभ की राशि को जानने के

अनिवार्य होने में।” “अल–मुग़्नी” (5/24–27) से उद्धरण समाप्त हुआ।

रहा आपका यह कहना कि : “मैंने वेबसाइट पर पढ़ा है कि लाभदर 10% से 50% के  बीच हो सकती है”, तो यदि इसका मतलब यह

है कि यह लाभदर मुनाफ़े  से होगी, तो यह लाभदर निर्धारित करने के  लिए पर्याप्त नहीं है। क्योंकि यह अभी भी अज्ञात है। इसलिए इस

वेबसाइट के  साथ साझेदारी करना हराम (निषिद्ध) है। तथा अगर इसका मतलब यह है कि यह पूंजी का एक प्रतिशत होगा, तो यह

हराम होने में और अधिक स्पष्ट है; क्योंकि इस स्थिति में यह ब्याज-आधारित ऋण (क़र्ज) प्राप्त करने की एक चाल है। यह एक

वास्तविक साझेदारी नहीं है।

और अल्लाह तआला ही सबसे अधिक ज्ञान रखता है।
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